
 

 

 

  
 

 

 

ACTA DE REUNIÓN  
 
OBJETO DE LA REUNIÓN: Reunión ordinaria de la Mesa Regional 
LUGAR: Virtual-Teams 

FECHA: 3 de diciembre de 2020 

HORA: 2:00 P.M. 

LISTADO DE ASISTENCIA: Se anexa listado de asistencia 

 
 

ORDEN DEL DIA 
 
 
Se dio inicio a la reunión a las 2:00 P.M. y se da lectura al orden del día propuesto: 
 
 
ORDEN DEL DIA 
  

1. Verificación del Quorum 
2. Aprobación Acta Reunión Anterior 
3. Presentación de lo aprobado en los planes de desarrollo con respecto a residuos 
sólidos: Copacabana, Itagüí, Caldas y Sabaneta 
4. Propuestas y Asuntos Varios 
 

DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA 
 
 

1. VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 
 
Participan de la reunión 15 personas. 
 
2. APROBACIÓN ACTA REUNIÓN ANTERIOR 
 
Con la convocatoria a la reunión fue enviada el acta de la reunión anterior, realizada el 22 
de octubre de 2020 sobre la cual no se recibieron comentarios, por lo que se da por 
aprobada dicha acta.  
 
 
Para el punto de asuntos varios se cuenta con la presentación de WWF, por su solicitud se 
propone hacer la intervención de ellos antes de dar paso a los demás puntos del orden del 
día, para lo cual se consulta a los asistentes a la reunión, quienes no manifiestan oposición, 
por lo cual se procede a adelantar “Asuntos Varios” 
 

 
3. PROPUESTAS Y ASUNTOS VARIOS 



 

 

 

  

 

 
 

 
Se da inicio a la presentación de la Alianza Unidos por el Planeta, perteneciente a la ONG 
WWF, la funcionaria Pilar explica que ésta es una alianza por la sostenibilidad y el cambio 
climático en Antioquia, la cual resulta como iniciativa con la Gobernación de Antioquia cuyo 
propósito es establecer un vehículo de impacto colectivo donde se busca la colaboración 
estratégica entre el sector público, el sector privado, la academia y la comunidad en general. 
Todo lo anterior, para buscar la ejecución de planes, programas y proyectos que 
contribuyan al desarrollo sostenible y a la mitigación y adaptación al cambio climático en el 
departamento. 
 
Esta alianza se da por el estado de emergencia climática que declaró el gobernador en el 
departamento en el mes de febrero del presente año. Dentro de esta alianza lo que se busca 
es dar respuesta o cambiar esas acciones que no están de acuerdo con la adaptación al 
cambio climático, también se busca con esta alianza dar cumplimiento a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, los cuales están involucrados dentro de la agenda 2030. 
 
En este punto continua con la presentación el señor Santiago Cano, apoyo del proceso de 
la Alianza, indica que lo principal es poder visibilizar acciones más que actos protocolarios, 
se usa la metodología del vehículo de impacto colectivo. La idea es no hacer acciones 
aisladas y que las mismas generen cambios permanentes.  
 
Se hace una gran apuesta por la Educomunicacion y las acciones colectivas que puedan 
visibilizarse.  Esta alianza se hace a través de acuerdos de voluntades, lo que permite 
identificar recursos y gestiones, la idea es hacer un documento vivo que pueda estarse 
actualizando. 
 
Se abre espacio de preguntas:  
El director de la mesa, Orlando Arena, informa que tiene problemas con el micrófono, pero 
informa a través de la contratista del AMVA, Catalina Avendaño, que ARRECICLAR ya hace 
parte de la alianza y con las Cooperativas asociadas están identificando los proyectos que 
se van a reportar  
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, pregunta que si WWF tiene sede física en Antioquia. 
Santiago Cano, WWF, informa que se  encuentran en unas oficinas frente a Parques 
Nacionales, pero por temas de pandemia no están  de manera presencial, las oficinas 
principales están en Bogotá. 
 
 
 
4. PRESENTACIÓN DE LO APROBADO EN LOS PLANES DE DESARROLLO CON 

RESPECTO A RESIDUOS SÓLIDOS: COPACABANA, ITAGÜÍ, CALDAS Y 
SABANETA 
 



 

 

 

  

 

 
 

 
Se da inicio a la presentación del municipio de Copacabana, por parte de la funcionaria 
Alexa Barco, Ingeniera Ambiental, profesional de apoyo de la Secretaría de Agricultura y 
Medio Ambiente. Se anexa presentación 
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, pregunta si hay representantes dentro del comité coordinador por parte de la Mesa 
Ambiental?, también solicita el link para acceder al PGIRS anterior y al nuevo que se está 
realizando. 
 
Alexa Barco, Copacabana, indica que dentro del decreto no está establecida la participación 
de un representante de la mesa ambiental, sin embargo, son tenidos en cuenta para 
observaciones. Se buscará la información para compartir el link. 
 
Se da inicio a la presentación del municipio de Sabaneta por parte de, Juan Diego Hurtado, 
encargado del PGIRS municipal, quien hace parte de la Subdirección de Sostenibilidad de 
la Secretaria de Medio Ambiente. Se anexa presentación.  
 
Diana Cardona, representante del sector de preindustrializacion y tratamiento de residuos, 
indica que tiene varias preguntas con respecto al tema de aprovechamiento de orgánicos. 
El año pasado se tuvieron dos licitaciones, una de ellos era el fortalecimiento de todo el 
tema de orgánicos y quien ganó fue ACODAL, donde debían quedar fortalecidos 60 
sistemas de orgánicos, luego salió licitación para el suministro de esas composteras y en 
este caso ganó su empresa (Kontrolgrün). Indica que para ellos fue muy extraño que 
primero se capacitara y luego se hiciera el suministro, pero que sobre todo se le entregara 
a los usuarios un manual, que era un manual que no correspondía al proveedor de las 
composteras, entonces siendo este un proyecto financiado por el AMVA, le parece que sí 
es importante que sea una lección aprendida, porque muchos de los usuarios beneficiarios 
finales, preguntaban por el manual de su empresa, ya que no correspondía con el genérico 
que se tenía, y considera pagar un monto importante de dinero por un manual que no 
corresponde tampoco es lo lógico. En este sentido solicita preguntarle al funcionario del 
municipio sobre el tema.  
 
Juan Diego Hurtado, Sabaneta, indica que cuando ingresaron muchos de los sistemas 
estaban desactivados, porque nunca comenzaron, se les dieron las composteras, la 
capacitación y el manual, pero no se les pudo hacer el seguimiento ya que se dio inicio al 
proceso, finalizando la administración pasada y no tuvieron el acompañamiento necesario, 
incluso muchas de las composteras aún estaban empacadas, por lo que se procedió al 
inicio de esta administración a acompañarlos. En este momento, manifiesta no tener el 
número exacto, pero se han recuperado varios sistemas, casos de éxito se han tenido 
varios, que vienen acompañando. 
 
Diana Cardona, representante del sector de preindustrializacion y tratamiento de residuos, 
indica que queda claro lo preguntado; sin embargo le  gustaría que con el AMVA se hiciera 



 

 

 

  

 

 
 

una revisión de este proceso, porque no tiene ningún sentido hacer un convenio para que 
se realice un fortalecimiento de orgánicos y pase lo que pasó y que no se haya capacitado 
a los usuarios en el momento que era, con los instrumentos que eran y , que como mesa 
seamos también veedores para que no se repita una situación de ésta. En Sabaneta hay 
muchas urbanizaciones a las que se les realizaron PMIRS y quieren tener sistemas de 
compostaje, pero como no se realizó un buen proceso de selección y seguimiento, no se 
adelantó nada con ellos. 
 
Claudia Liliana Mendoza, profesional universitaria AMVA, indica que se está tomando nota 
de lo que se está hablando. Comenta que  la Entidad hace muchos proyectos y desde el 
grupo de residuos, específicamente de éste , se desconoce los detalles,  ya que el mismo 
no salió desde a Subdirección Ambiental. 
 
Se va a verificar cómo fue el proceso, ya que en la ejecución de los proyectos suelen resultar 
imprevistos y por tal razón es bueno saber los detalles desde ambas partes. La idea es 
aprender sobre todos los procesos y poder blindarlos, porque como bien se manifiesta son 
recursos y en ningún momento la Entidad piensa en malgastar las cosas cuando invierte en 
algo, sino que por el contrario procura por una apropiada realización de los proyectos; en 
este sentido nos informaremos bien con los encargados del proyecto antes mencionado, 
para dar respuesta a las inquietudes surgidas en la mesa, 
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, indica que se va de la mesa positivo, ya que con propuestas como la presentada 
por WWF se logra ver ejercicios que se hacen en el territorio, pero que no están articulados 
y que pueden aportar en las soluciones. También es muy importante el aporte que hace 
Diana, ya que se debe partir de experiencias que ya se tienen, especialmente con el tema 
de orgánicos que es un reto debido a su generación en los hogares, he indica que le gustaría  
acercarse a la Secretaria y empezar a recopilar información, con el fin de identificar las 
opciones de mejora en procesos como los mencionados y así poder dar inicio a procesos 
con lecciones aprendidas. 
 
Claudia Liliana Mendoza, profesional universitaria AMVA, indica que efectivamente  quienes 
venimos hace años en la mesa sabemos que la Entidad no oculta los procesos que se 
ejecutan, de hecho, hace presentación de los avances de los mismos y en este sentido es 
el compromiso adquirido de esta sesión, para verificar con los compañeros de la otra 
Subdirección acerca de cómo fue el proceso y socializar los resultados y dificultades que 
puedan haberse presentado. 
 
Orlando Arena, director de la mesa, a manera de recomendación solicita al municipio de 
Sabaneta retomar los participantes del comité coordinador para la actualización del PGIRS, 
ya que a finales del año pasado ARRECICLAR estaba siendo invitado a las sesiones y 
durante este año no ha sido invitado a ninguna de ellas, por lo tanto, la invitación a que se 
retome este proceso. 
 



 

 

 

  

 

 
 

El municipio de Caldas se excusa y no le es posible hacer su presentación.  
El municipio de Itagüí no se manifiesta sobre el tema. 
 
 
Se retoma el tema de asuntos varios. 
 
5. PROPUESTAS Y ASUNTOS VARIOS 
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, comenta que en la reunión pasada se propuso hacer una reunión mixta (virtual-
presencial), se ha podido avanzar en este tema? Hubo un municipio que ofreció el espacio. 
 
Catalina Avendaño, AMVA, indica que la propuesta provino del municipio de Bello; en este 
sentido no se adelantó la convocatoria bajo esta modalidad ya que como funcionarios del 
AMVA tenemos restricciones en este sentido de retomar la presencialidad para reuniones 
de amplia convocatoria. Adicionalmente, en aras de la responsabilidad, indica que promover 
reuniones presenciales en este momento en el que las autoridades recomiendan tener más 
cuidados que antes, es inconveniente, especialmente si se tiene la opción de la virtualidad.  
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, menciona que en otras reuniones se estuvo compilando la información de 
Envigado y de Medellín sobre las solicitudes a la SSPD acerca del cargue de información 
de toneladas de reciclaje cargadas al SUI aparentemente de manera irregular. 
 
Catalina Avendaño del AMVA, informa que con respecto a esto no se han tenido 
pronunciamientos adicionales, en la información que se recibió  de los municipios se ven 
respuestas por parte de la SSPD en las que no se dan las claridades solicitadas o se 
proponen acciones para corregir lo que se viene anunciando en los oficios, relacionado con 
el aparente cargue irregular de cantidades de material efectivamente aprovechado, donde 
podrían estarse presentado reportes múltiples lo que implicaría cifras infladas que no 
corresponderían a la realidad. En este sentido se quiere hacer uso de la iniciativa 
manifestada por el señor Carlos Londoño, en ocasiones anteriores y que él proponga una 
comunicación dirigida a la SSPD que permita obtener una respuesta más concreta por parte 
de la SSPD, la cual sería presentaría a los miembros de la mesa para su aprobación y 
posterior envío a SSPD. 
 
Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, está de acuerdo con esta propuesta. 
 
Catalina Avendaño, AMVA, indica que también en la reunión anterior se habló de estudiar 
la modificación al Dec 596, para lo cual se conformó una comisión. Esta modificación se 
puso en consulta el 23 de noviembre y pregunta sobre si, ¿de pronto Carlos ha adelantado 
acerca de este tema? Indica que ella ha hecho una lectura de esta propuesta. 
 



 

 

 

  

 

 
 

Carlos Londoño, representante suplente del sector de preindustrialización y tratamiento de 
residuos, indica que contactó a Orlando y quedaron en generar una programación para ver 
que se pueda hacer acerca de este tema. Espera para la próxima reunión, el año entrante, 
se tenga algún tipo de insumo para presentar a la mesa.  
 
Catalina Avendaño, AMVA indica a los asistentes revisar el objeto de la mesa y los objetivos 
de la misma, para no desviar las funciones de ésta. 
 
Orlando Arenas, director de la mesa, informa que desde ARRECICLAR ya se han hecho 
observaciones a la modificación del Dec 596, mismas que no han tenido buena acogida  
 
Se procede a presentar por parte del AMVA, las solicitudes de reporte de metas de 
aprovechamiento a los municipios, indicando que todavía hay algunos que no han 
presentado información y que, por norma, lo deben hacer a las autoridades ambientes 
competentes en su jurisdicción. 
 

 
 
También se les recuerda a los municipios, el oficio que se les envió solicitándoles la 
manifestación de voluntad de construir infraestructura para manejo de residuos sólidos, de 
qué tipo y si cuentan con la disposición de sitios. 
 
Diana Cardona, representante del sector de preindustrializacion y tratamiento de residuos 
pregunta sobre si los prototipos que se pretenden construir deben obedecer a los prototipos 
que se desarrollaron con el PGIRS Regional, o los municipios pueden hacer sus propios 
diseños. 
 
Claudia Mendoza, AMVA, comenta que la idea es que se implementen los prototipos del 
AMVA, los cuales consideran todos los elementos que deben tenerse en cuenta desde lo 
técnico y ambiental y al ser prototipos, éstos se pueden adaptar a las condiciones del 
territorio y permiten modificaciones. De todas maneras, es importante tener en cuenta que 
no vale la pena que los municipios arranquen de cero cuando hay un camino recorrido, que 
adicionalmente ha sido reconocido incluso a nivel nacional, de igual forma es una inversión 
que ya se hizo y está a disposición de los municipios. 
 
Siendo las 4:10 PM se da por terminada la reunión.  
 
 
Para constancia firman, 
 

MUNICIPIO

BARBOSA 2193 7/02/2020 7938 9617 26/06/2020 10946 2/04/2020 1427 3/06/2020

BELLO 2192 7/02/2020 7935 27/05/2020 Sin observaciones No se ubica No. De radicado 24/06/2020

CALDAS 2191 7/02/2020 11061 28/07/2020 16461 4/07/2020 20177 12/08/2020

COPACABANA 2190 7/02/2020 7742 22/05/2020 Sin observaciones 9750 16/03/2020

ENVIGADO 8028 28/05/2020 No se ubica respuesta

GIRARDOTA 2189 7/02/2020 7872 26/05/2020 9955 3/07/2020 1528 7/01/2020

ITAGÜÍ 2188 7/02/2020 7939 No se ubica respuesta

LA ESTRELLA 2187 7/02/2020 7936 27/05/2020 No se ubica respuesta

MEDELLIN 2186 7/02/2020 7940 27/05/2020 9930 3/07/2020 14517 10/06/2020

SABANETA 2185 7/02/2020 7937 27/05/2020 Sin observaciones No se ubica No. De radicado 27/02/2020

Claudia L. Mendoza Carolina Muñoz: reiteración solicitud Catalina Avendaño: Análisis Meta

RADICADO RESPUESTARADICADO ENVIADO



 

 

 

  

 

 
 

 
 
_______________________________ _______________________________ 
Director     Gerencia Técnica 
            
 
 


